#### OMNIA POSSUM IN EO OUI ME CONFORTAT

# A.C.N.DEP.

menos a la Iglesia.

Año XLV - Febrero 1968 - Número 856 Depósito Legal: M. 244-1958

Director: José Luis Gutiérrez García

## EDITORIAL

### PROYECCION CULTURAL DE LA ASOCIACION



una simple Asociación pladosa. Es una Asociación que tiene por finalidad esencial la formación cristiana de hombres para la vida pública —que va más allá de la vida política—con un sentido cristiano del bien común y de la convivencia social. Sin embargo, la Asociación no ha sido ni es política; «sin mezclarse en la política, debe ir delante de la política», formando y preparando a sus hombres para actuar en la política, aunque éstos, una vez en la arena pública, lo hagan según su personal criterio y bajo su propia responsabilidad, sin comprometer con sus aciertos o sus errores a la Asociación y mucho

La Asociación Católica Nacional de Propagandistas es una Asociación específicamente apostólica que pretende formar hombres con profunda inspiración cristiana para proyectarse después sobre todos los campos de la vida pública. La A.C.N. de P. es algo más que

Pero también la A.C.N. de P. ha sabido sentir, desde sus momentos fundacionales, una gran preocupación por el campo de la enseñanza y, concretamente, por el universitario. La cultura, la formación profesional, técnica y humana, constituye una exigencia natural de la dignidad de la persona humana, matizada con acento especial por el Concilio Vaticano II. Ya en 1932, la Asociación funda el Centro de Estudios Universitarios -- CEU--. dedicado entonces a los estudios de Derecho, y hoy espléndida realidad donde se cursan enseñanzas preuniversitarias, universitarias, técnicas y especiales de perfeccionamiento a nivel de postgraduados. Pero el esfuerzo de la Asociación en la esfera de la educación no se mide sólo por el CEU. Cuenta ésta con el Colegio Mayor «San Pablo», para universitarios, en el cual cerca de doscientos estudiantes reciben una sólida formación en consonancia con los tiempos que vivimos, así como con la Residencia para Postgraduados de San Alberto Magno, donde unos cincuenta alumnos se dedican a preparar oposiciones o amplían estudios. La formación profesional tampoco está olvidada. Las Escuelas Profesionales de «San Jerónimo», de Murcia, y la de «Don Carmelo Labaca», en Hernani, son pruebas elocuentes de ello. En total, más de mil quinientos trabajadores se forman en sus aulas, y a través de ellas la Asociación realiza una tarea educativa de primer orden, capacitándolos para ser excelentes especialistas, ciudadanos responsables y buenos católicos.

No obstante, las obras culturales, por muy importantes que sean, no bastan si a éstas no se les dota de una misión social que las haga abiertas a todos los hombres, que las ponga al servicio de la sociedad en que viven, sin limitaciones ni fronteras de ninguna clase. De ahí que una de las aspiraciones propias de la Asociación —animada, decidida y entusiasmadamente por su presidente, señor Algora Marco— sea la de encontrar una fórmula que permita el acceso de todo joven bien dotado intelectualmente, cualquiera que pueda ser su situación económica, a los estudios superiores, técnicos o profesionales de nuestros Centros culturales. Uno de los instrumentos arbitrados recientemente para la consecución de tal fin, ha sido el de la constitución de la Fundación Benéfico-docente «San Pablo». Esta, al permitir y fomentar la incorporación de jóvenes españoles carentes de medios económicos al mundo del estudio, proyecta sobre la Asociación un sentido social-cristiano que refrenda su plenitud de vigencia.

La A.C.N. de P. nunca ha sido clasista. Por el contrario, siempre ha estado abierta a todos los hombres y sectores de la vida nacional. Bajo este perfil —son palabras textuales de nuestro presidente—, la Asociación continuará dando a España y a la Iglesia su trabajo callado, sus hombres formados y su pensamiento claro, como luz viva y serena que brilla en la salva confusa de los personalismos y de las actitudes desviadas.

#### SUMARIO

Isaac Peral, 58. Madrid-3 Imprime: S. A. E. Gráficas Espejo Tomás Bretón, 51. Madrid-7

ximamente .....

## **OBRAS Y HOMBRES DE LA ASOCIACION**

## UNA GRAN OBRA AL SERVICIO DE LA IGLESIA Y DE ESPAÑA

## Bendición y colocación de la primera piedra de la Ciudad de los Niños, en Huelva

Un millar de pequeños recibirán formación en dicho Centro

La Ciudad de los Niños es fundamentalmente una obra nacida de un acto de amor a Dios y al prójimo, de amor al niño, privado por circunstancias de la vida de su ambiente familiar normal. La idea nace allá en 1960, el Día Universal del Niño.

#### UN POCO DE HISTORIA

El Tribunal de Menores, que había intervenido en la organización del Día, trató de los problemas de la delincuencia infantil, como consecuencia de la falta en los niños de un ambiente familiar sano. Hacía falta un centro que se dedicara a cubrir este fallo social, acogiendo a niños y jóvenes, formándolos, para convertirlos en buenos ciudadanos, útiles a la sociedad. Vocales del Tribunal Ilevaron la idea al Centro de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, y en contacto con los Hermanos Obreros de María de Granada, que regentan en aquella capital, se decidió el montaje de una ciudad semejante en Huelya.

El Impulso decisivo para la creación de la Ciudad de los Niños ha sido dado por la Asociación Católica Nacional de Propagandistas. El Centro de Huelva comenzó por adquirir, en diciembre de 1962, una finca en las cercanías de Huelva, con una superficie de 3.700 metros cuadrados y por el precio de 435.000 pesetas, cifra cubierta con donativos, hipoteca y una operación de crédito firmada por varios propagandistas. Con nuevas aportaciones de terrenos colindantes se ha logrado en años sucesivos una mayor superficie, y bajo las directrices de un proyecto ejecutado por un distinguido arquitecto, se inician las obras de esta institución, que aspira a ser modelo en su género.

Las edificaciones constarán de un hogar infantil, zonas de recreo, dirección y administración, pabellones-escuelas, residencias obreras, iniciación profesional, dormitorios y diferentes salas que se destinarán a los fines que en su momento se determinen. Un complejo de edificios modernos y funcionales cuya construcción está próxima ya a iniciarse.

#### BENDICION DE LOS TERRENOS

Recientemente fueron bendecidos los terrenos donde se va a levantar la Ciudad de los Niños. Formaban la presidencia del acto el gobernador civil, presidente de la Diputación y representantes del Ayuntamiento y el prelado de la Diócesis, don José María García Lahiguera, quien procedió a la bendición de los terrenos. En un altar, previamente instalado al efecto, presidía la Cruz, como signo de nuestra fe. Terminada dicha ceremonia, el obispo de la Diócesis pronunció unas palabras de elogio y de aliento para los promotores de esta gran obra que se va a iniciar en Huelva. «Esta obra —dijo—requiere el ejercicio de las tres virtudes teologales: Fe en Dios, esperanza en la bondad de ia obra y sed de amor por la gloria del Se-

nor. Huelva necesita de estas obras, donde un millar de niños encontrará amparo y enseñanza. Tenéis —continuó— los tres elementos necesarios para hacer la obra: necesidad, amor a Dios y no tener con qué hacerla. Finalmente da la más cordial enhorabuena a cuantos han colaborado en este proyecto que hoy empieza ya a ser realidad y les felicita por esta tarea, obra de la fe, esperanza y amor, hecha por Dios y para los hombres.

#### COLOCACION DE LA PRIMERA PIEDRA

Una vez leída el acta correspondiente, donde se hace constar las autoridades asistentes al acto, y depositadas en el interior del tubo metálico las monedas de curso legal, etc., se procedió a introducirlo en el orificio realizado en la piedra y a ser tapado con la mezcla, labor que hizo el señor obispo, acompañado del superior general de la Congregación de los Obreros de María, así como algunos de los miembros de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas asistentes, como promotores de esta gran obra apostólica. Por último, las autoridades y personalidades que asistieron a los actos fueron obsequiados con una copa de vino español.



## GIMENEZ FERNANDEZ, ILUSTRE PROPAGANDISTA, HA MUERTO

En Sevilla, donde había sido durante mucho tiempo catadrático de Derecho Canónico, falleció a los se-

tenta años de edad, ya jubilado, el que fue gran propagandista don Manuel Giménez Fernández, víctima de una rápida y cruel enfermedad. Giménez Fernández fue uno de los propagandistas más relevantes en la vida española de

nuestro tiempo.

Hombre de firmes convicciones sociales, trató de aplicar, en la medida de sus posibilidades, la más pura línea de la doctrina social católica, aunque en gran parte se vio frenado por elemantos conservadores de las Cortes. Autor de numerosas obras, diputado a Cortes, vicapresidente de la Cámara de Diputados y ministro de Agricultura, supo siempre estar a la altura de las circunstancias, armonizando su acción pública con los principios en que apasionadamente creia.

De la abundante bibliografía jurídica social del señor Giménez Fernández hay que destacar los «Comentarios civiles a la "Pacem in terra"». La Asociación siente profundamente tan sensible pérdida nacional y se une, a través de estas breves líneas, al dolor familiar.

¡Descanse en paz!

#### SEMBLANZA BREVE

Ha muerto Manuel Giménez Fernández, viejo propagandista divulgador incansable de la doctrina social de la Iglesia, canonista insigne, hombre bueno de sencillez y austeridad ejemplar. Giménez Fernández nació en Sevilla

Giménez Fernández nació en Sevilla hará pronto setenta y dos años. Y en Sevilla ha transcurrido fundamentalmente su vida, con las escapadas y la estancia en la capital de la nación que sus cargos, sus misiones, sus inquietudes, en su doble faceta de profesor universitario y político, le han impuesto.

Inició su quehacer político durante la Dictadura, como concejal del Ayuntamiento de Sevilla, donde tuvo ocasión de batallar duramente por causas que su conciencia le señalaba como dignas de defensa. En el lapso de tiempo entre la Dictadura y la República ganó (1930) la cátedra de Derecho Canónico de la Universidad de Sevilla. Desde entonces alternó sus tareas docentes con sus luchas políticas. Durante la República fue diputado a Cortes de la CEDA y ministro de Agricultura de octubre de 1933 a abril de 1934. Con su actividad infatigable presentó el proyecto de Ley de Arrendamientos Rústicos, que aunque un poco desvirtuado desde su pensamiento inicial, llegó a convertirse en Ley; se preocupó también de la reforma agraria, so-bre todo en relación con los problemas de los yunteros extremeños, y lidió fuertemente contra el sector ultraconservador de la Cámara legislativa. Al cesar en el cargo de ministro pasó a ocupar la Vicepresidencia del Congreso y durante su permanencia en este cargo pronunció una interesante conferencia a nuestra Asociación sobre Derecho matrimonial.

Al terminar nuestra guerra de liberación se entregó totalmente a su cátedra y a sus publicaciones. Fue un verdadero precursor de la democracia cristiana y mostró siempre una línea de pensamiento totalmente acorde con la doctrina del Concilio Vaticano II, que hasta su muerte defendió calurosamente.

Entre sus estudios sobresalen los dedicados al padre Bartolomé de las Casas, de quien fue un panegirista entusiasta, y los dedicados al populismo en Hispanoamérica, con cuyo motivo hizo una formidable exposición de la doctrina demócrata-cristiana.

Su noble pasión en la defensa de toda causa que creía justa le produjo grandes disgustos, pero en ningún momento sintió rencor hacia nadie. Y su conducta fue la de un hombre bueno dispuesto siempre a sacrificar honras y beneficios por el bien común.



Don Abelardo Algora Marco, nuestro prasidente, en un momento de su brillante intervención

## Bendición e inauguración del Colegio Menor «San Pablo»

Don Abelardo Algora y el comisario de Protección Escolar presidieron los actos

El 25 de enero pasado ha sido bendecido e inaugurado oficialmente el Colegio Menor de San Pablo, de Huelva, con una capacidad total para 250 alumnos; la mayoría son de la provincia y cursan sus estudios en los centros onubenses, destacando por su número los del Instituto de Segunda Enseñanza, Escuela de Maestría Industrial, Escuela de Comercio, Magisterio, Minas, etc. Se encuentra situado en El Conquero, uno de los parajes más bellos de Huelva. La edificación comenzó a finales de 1964, siendo entonces obispo el doctor Cantero Cuadrado, comprendiendo la necesidad de laborar en pro de la enseñanza, una de sus máximas preocupaciones pastorales, y se terminó en 1966. Consta de cuatro plantas, la principal dedicada a las aulas, salas de estudios, capilla y las distintas dependencias de la dirección y administración. En la planta inferior a ésta se encuentra el comedor, el salón de actos y diversas salas para estudios especializados, así como para juegos recreativos, salón de televisión... En las dos plantas superiores están los dormitorios. Un pabellón de habitaciones individuales y otro de habitaciones para cinco alumnos, así como otros dos pabellones también para dormitorios.

#### GOBIERNO DEL COLEGIO

El Colegio Menor «San Pablo» se encuentra regido por un Patronato que preside el obispo de la Diócesis, doctor don José María García Lahiguera; don Esteban Ayuso, como vicepresidente; dos miembros de la A.C.N. de P. del Centro de Huelva, don Andrés de Mora y don Francisco Carrasco, y un miembro del Consejo Nacional de la Asociación, que es el vicepresidente de la misma, don Eduardo Carriles Galarraga. Forman igualmente parte del Patronato los directores de los centros de enseñanza donde los alumnos cursan sus estudios, don Eligio Vallejo, don Fermín Requena, don Gregorio Martínez, etc., y como representantes de padres de familia de los jóvenes del Colegio, don Felipe Barrigón, y, finalmente, la dirección del Colegio, con su claustro de profesores, jefes de estudios, etc.

#### BENDICION DEL COLEGIO MENOR

Asisten al solemne acto las autoridades provinciales, locales y representaciones de distintas entidades públicas y privadas onubenses, acompañados por el presidente de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, don Abelardo Algora Marco. v el comisarlo de Protección Escolar, don Francisco Sánchez Apellániz, que ostentaba la representación del ministro de Educación y Ciencia. El señor obispo procedió a la bendición del Colegio siguiendo el ceremonial acostumbrado. Terminada la lectura del ritual, el obispo, acompañado de las distintas autoridades, recorrió las diversas dependencias, llevando su bendición a los diferentes lugares del centro. terminando con una visita a la capilla del Colegio Menor.

#### ACTO ACADEMICO

Seguidamente se pasó al salón de actos, donde se celebró un brillante acto académico. Una vez leídas las adhesiones y felicitaciones recibidas, así como las cartas de los ministros de Educación y Ciencia y Obras Públicas, arzobispo de Zaragoza, delegado nacional de Deportes. rector de la Universidad de Madrid, etc., hizo uso de la palabra el director del centro, reverendo padre don José Pichardo Ojeda. Comenzó sus palabras resaltando la conciencia que el centro ha tomado desde el primer momento de acoger lo mejor de la provincia y su función formativa en servicio de los líderes onubenses. Da cuenta de los primeros pasos, dados con optimismo y audacia, y el espíritu que anima en esta noble empresa. «Los aires de Huelva --dice-- tienen un halo de arrojo que contagia a todos en pro de esta tarea.» Manifiesta cómo nació la idea con la decisión de un grupo de hombres tenaces con grandes horizontes en un verdadero afán de colaboración apostólica.

#### HABLA EL PRESIDENTE

A continuación interviene el presidente de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, don Abelardo Algora Marco, quien se dirige a todos expresando su felicitación por este Colegio Menor de San Pablo que se inauguraba a los doctores Cantero Cuadrado y García Lahiguera, a las autoridades onubenses, a Huelva en general y a los propagandistas de este Centro, por el entusiasmo puesto en la realización de esta obra.

Pasa luego a exponer ampliamente todo el programa desarrollado por la Asociación desde su fundación hace sesenta años por don Angel Ayala, S. J., y la inquietud de la misma por el orden social, económico, político y espiritual del país. Recorre las principales obras realizadas por la A.C.N. de P., tanto en el terreno periodístico con la creación de «El Debate» y su Escuela, la Editorial Católica, la Biblioteca de Autores Cristianos, como en el agrícola, con la Confederación Nacional Católica Agraria, del padre Navares. En el terreno universitario, con la Federación Nacional de Estudiantes Católicos, y en el campo obrero, el Instituto Social. Pide a los propagandistas de Huelva aliento para continuar en esta tarea emprendida. a tener conciencia de responsabilidad y a marcar los signos de los tiempos -como dijera Pío XII-- y a la vez infundir vida sobrenatural, amor a la jerarquía y a Dios. Terminó sus palabras dando normas al nuevo Colegio sobre inquietud apostólica, sentido cristiano, comprensión ideológica y humilde para dar sentido de amor a Dios y a la Patria, y abundantes frutos de salvación en el orden espiritual.

#### HABLA EL SEÑOR OBISPO

El doctor García Lahiguera comenzó dando lectura a la carta que le había dirigido el ministro de Educación y Ciencia donde expresa su pesar por no poder asistir al acto, en el que tenía tanta ilusión puesta. Después de agradecer la ayuda recibida, entre otras, dijo: «Hemos bendecido una obra ya en marcha. Llevamos un curso de vida y hemos entrado en el segundo teniendo que rechazar admisiones de alumnos. Es éste un buen signo para comenzar.»

«Me encuentro en la encrucijada de tres sentimientos del alma: Uno de gratitud por el pasado. Desde la más alta jerarquía de la Iglesia hasta el más humilde obrero, todos han contribuido notablemente en esta empresa. Otra, de un presente lleno de satisfacción que se derrama sobre todos los que nos rodean, y en especial sobre mis queridos alumnos. El Colegio Menor «San Pablo» no me debe nada, quizá solamente horas de sueño, pero estoy pagado al contemplar la eficacia de esta hora. En lo material -añadees el Colegio Menor la primogénita obra de mi actuación en Huelva. El último estado de mi alma es un sentimiento de ilusión para el futuro. Dice un salmo que rezamos los sacerdotes: «Señor, enseña aquí la bondad, la disciplina y la ciencia.» Yo estoy seguro que este hermoso Colegio no será más que escuela de bondad, de ciencia y de disciplina.»

Para terminar, monseñor García Lahiguera manifestó: «¡Colegio Menor «San Pablo», cuántas horas de sueño me debes, pero cuánto me haces soñar despierto y dormido!»

#### CIERRA EL ACTO EL COMISARIO DE PROTECCION ESCOLAR

La clausura del acto corresponde al comisario de Protección Escolar, don Francisco Sánchez Apellániz, quien ostenta la representación del ministro de Educación y Ciencia.

Manifiesta el señor Sánchez Apellániz la profunda satisfacción que ha significado para él venir a esta Inauguración. Expresa los vínculos que le unen a Huelva,
donde tantas veces estuvo, añadiendo el
testimonio personal del señor Lora Tamayo de venir a presidir el acto, cuestión
que a útlima hora fue imposible, por ser
víspera del Consejo de Ministros.

A continuación analiza qué es un Colegio Menor y sus características como centro de convivencia de los alumnos en orden a una formación integral y completa. Resalta la necesidad que tenemos en España, frente a un Plan de Desarrollo, de crear centros de enseñanzas y colegios como el de Huelva. «La promoción social de España —dice— no es posible sin facilitar el acceso a la cultura y a los estudios a todos aquellos aptos para ello.»

Destaca el señor Sánchez Apellániz la labor desarrollada por el Ministerio en los últimos cinco años y explica cómo con la creación de centros de enseñanzas surgen necesidades urgentes de crear a la vez centros residenciales como éste.

«Es necesario —terminó diciendo— que la sociedad española se dé cuenta de su imprescindible colaboración en estos problemas, porque el Estado no puede hacerlo todo.»

Por último, el comisario de Protección Escolar declaró, en nombre del ministro de Educación y Ciencia, inaugurado el Colegio Menor de San Pablo.

Posteriormente se procedió a un amplio y detenido recorrido por todas las dependencias del Colegio, sirviéndose finalmente un «lunch» a todas las autoridades y personalidades que habían asistido a los actos.

## Entrevista con el vicepresidente del Patronato del Colegio Menor «San Pablo»

Don Esteban Ayuso, secretario del Centro de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas y vicepresidente del Patronato que rige el Colegio Menor «San Pablo», de Huelva, nos ha hecho las siguientes declaraciones:

-¿Cuándo nació la idea de crear el Colegio?

—A primeros de 1964. Entonces fuimos inmediatamente a la jerarquía eclesiástica, era obispo el doctor Cantero, quien, una vez que le expusimos el plan, nos proporcionó los medios para comprar el solar. Luego hicimos las gestiones para obtener del Fondo de Igualdad de Oportunidades aquellas cantidades que la legislación establece y los documentos necesarios para establecerlo en la categoría de Colegio Menor. No faltó la ayuda económica de la Iglesia y a ella pertenece, con lo que comenzó la obra con los propios elementos de la Diócesis.

-¿A qué aspira el Colegio Menor San Pablo?

—A colaborar con las demás instituciones, mejorando el nivel cultural y formativo de la juventud de Huelva. Nuestro lema es «Servir a la Iglesia», y por tanto, colaborar con la juventud.

-¿Qué capacidad tiene?

—Actualmente acoge a doscientos alumnos. Pero podemos admitir hasta más de doscientos cincuenta: dosciento veinte internos y treinta mediopensionistas.

—¿Qué representa el Colegio Menor dentro de los fines de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas?

—Es una obra modesta, pero representa un medio más para la formación y preparación de la vida del hombre futuro. Queremos formar hombres para la vida pública, entendiendo ésta como la vida total, no sólo como la vida política, sino social, profesional, económica, etcétera. Dado que no hay Universidad en Huelva, es un medio más de la Asociación.

### «UNIDAD EN LA LIBERTAD»

del Cardenal Bea

Libro editado por el Servicio de Publicaciones del Centro de Estudios Universitarios, escrito con auténtico espíritu de diálogo.

Constituye un verdadero manual doctrinal y espiritual para los cristianos que quieran vivir las enseñanzas del Concilio Vaticano II.

PEDIDOS AL CENTRO DE ESTUDIOS UNIVER-SITARIOS • JULIAN ROMEA, 2 • MADRID-3

## GALERIAS



He aquí una sección especial que se abre hoy con el ánimo de dar a conocer a los propagandistas el pensamiento de aquellos hombres que consagraron parte de sus vidas a la A.C.N. de P., ocupando puestos de mando y responsabilidad, que es lo mismo que decir de servicio.

Creemos que la sección será

interesante y oportuna, sobre to-do en estos momentos de confusión y de crisis uiversal. Salvando las naturales y necesarias diferencias, la formación de un pensa-

miento común, coherente, en torno a mútliples problemas de actualidad para la Asociación y para el país, constituye una tarea apremiante e ineludible para todos. No es fácil alcanzar buen puerto si la singladura carece de norma o carta de marear. La Asociación es un cuerpo vivo y dinamizado que necesita también de unas normas generales, de un norte claro y seguro. Nada mejor, para ello, que escuchar a sus hombres más representativos.

jor, para ello, que escuchar a sus nombres mas representativos. Hoy es la figura, cordial y entrañable, de don Alberto Martín Artajo, tan conocida que no necesita de presentaciones. Su vida está dedicada por entero al servicio de la Iglesia y de España; presidente de la Asociación durante varios años, es quien va a dar respuesta a una serie de interrogantes en las que se con-densa la problemática del presente y del futuro de la A.C.N. de P.

-Algunos piensan que la A. C. N. de P. cumplió una importante misión histórica, pero que ha sido superada por otras formas u or-ganizaciones de Acción Apostólica, ¿Cómo ve este problema?

-Nuestra Asociación ha sido madre fecunda de obras apostólicas a las cuales ha ido transfiriendo una parte de su quehacer y a las que ha entregado sus mejores hombres. Su vocación inde-clinable es ésta: suscitar instituciones y formar hombres para el apostolado en la vida pública. Fiel a esa vocación, sigue siendo fértil. La Asociación, en sí, es poca cosa; pero Dios Nuestro Señor ha querido servirse de ella para hacer cosas grandes. Cuando, en agosto de 1959, fui elegido presidente nacional de

la Asociación, yo mismo me preguntaba si no había pasado ya su hora, puesto que toda institución de este tipo es contingente. Acudí, entonces, al cardenal primado, presidente, a la sazón, de la Conferencia de Metropolitanos y de la Dirección Central de la Acción Católica Española, y Su Eminencia Plá y Deniel me dijo casi textualmente —estas cosas no se olvidan—: «La A.C.N. de P. ha prestado grandes servicios a la Iglesia y está en condiciones de seguir prestándosa Martíngales martíngales por que receiva condiciones de seguir prestándoselos. Manténgala con su propio espíritu fundacional y siempre fiel a la Jerarquía.» Y esto es lo que tratamos de hacer...

-¿Cuáles podrían ser las líneas generales de actuación de la Asociación, de cara al nuevo horizonte católico y español?

-Ante las nuevas perspectivas de la vida pública, así en lo civil como en lo eclesial, la Asociación debe ser cada día más generosa en el afán de cumplir con su divisa: «Servir a la Iglesia como la Iglesia quiera ser servida.» Sus Centros no pretenden erigirse en «Estados Mayores» del apostolado seglar de la Diócesis, sino que aspiran a ser, siguiendo con la terminología militar, «Comandos» ágiles y preparados que el prelado pueda movilizar en todo momento y para cualquier empeño apostólico.

De aquí la variedad de obras que los Centros emprenden en estos últimos años: Centros de Estudios Universitarios, Cole-

gios Mayores y Menores, Escuelas de Aprendizaje, Centros de Formación Social, Editoriales de libros y publicaciones periódicas. etc., etc.

-¿Después del evidente cambio de «clima» que ha supuesto el Va-ticano II, ¿cómo piensa que habrian de articularse las relaciones en-tre la jerarquía y los miembros de la Asociación?

-La A.C.N. de P., Asociación con fines religiosos, forma parte del apostolado seglar, pero no se puede decir que, en términos estrictos, sea una institución de la «Acción Católica», digamos oficial. Obediente siempre a la Jerarquía, obra, sin embargo, en nombre propio y de modo que no la compromete. La Asociación goza de personalidad jurídica en el orden civil y está acogida a la Ley de Asociaciones. Esta le permite una movilidad de actuación que acrecienta su eficacia.

Sus relaciones con la jerarquía se llevan, normalmente, a través de los consiliarios: el consiliario nacional, que lo es hoy monseñor Castán Lacoma, obispo de Sigüenza-Guadalajara, y los consiliarios de sus Centros provinciales o regionales, nombrados por el prelado diocesano respectivo. No se ve, por lo tanto, razón ninguna para cambiar nuestro sistema de articulación de lo seglar con lo eclesiástico. Lo que convendría, y ya se intenta, es que el grupo sacerdotal, formado por estos consiliarios, se reúna de tiempo en tiempo para tratar de su tarea apostólica en los Centros; porque lo que más importa es que se acreciente la vida espiritual de los propagandistas, su vida interior..

-¿Considera que sería oportuno revisar algún aspecto de la actual estructura orgánica de la Asociación?

—La estructura de la Asociación es buena, como lo prueba su buen funcionamiento. Es, además, susceptible de ser completada mediante la creación de nuevos órganos de trabajo que se acomoden a las necesidades de los tiempos. Justamente en estos días se ha dado un gran paso al estatuirse la «Fundación Benéfico-docente de San Pablo», que permite a la Asociación una mayor libertad de movimiento y una coordinación mejor de

mayor libertad de movimiento y una coordinación mejor de sus obras.

De cambiar algo, sería su título, y se viene pensando en ello. En efecto, en los últimos años se ha profanado de tal modo la palabra «propaganda» que el llamarse «propagandista» predispone en contra de quien lleva ese nombre. Años atrás, el título de nuestra Asociación perdió ya una palabra, porque empezó llamándose «de jóvenes propagandistas», y la perdió cuando sus fundadores dejaron de ser jóvenes. La sigla A.C.N. de P., sin embargo, convendría conservarla más o menos, pues por ella,

más que por el nombre completo, es conocida la Asociación. Alguna vez se ha pensado que, para obviar inconvenientes, y sobre todo en honra de nuestro Patrono, podría rebautizarse: «Asociación Nacional de San Pablo», cuya sigla sería A.N.S.P.

-En la segunda mitad del siglo XX el mundo de la cultura es insuficiente para conseguir una penetración real y profunda en una sociedad industrial y de masas. ¿Cómo abrir la Asociación al mundo

La Asociación está abierta al mundo del trabajo. A su tiempo —La Asociación esta abierta al mundo del trabajo. A su tiempo fundó obras ejemplares en este orden, como el Instituto Social Obrero, para la formación de dirigentes; y contribuyó eficazmente al desarrollo de otras instituciones obreras, como la Confederación Nacional Católico-Agraria y la Confederación Española de Sindicatos Obreros (C.E.S.O.). Cierto que hoy, por el cambio habido en el orden sindical y en el apostolado del trabajo, no tiene la A.C.N. de P. entrada directa en ese mundo. Lo cual no delo de se hou confederación su la confederación de la confeder deja de ser, hay que confesarlo, una limitación muy grave; si bien hay que pensar que pueda ser pronto superada.

-¿Y por qué no abrir también la Asociación a la mujer?

-En eso se está; la cosa es acertar en el modo de hacerlo. Se pensó un tiempo en crear una Asociación femenina paralela a la nuestra y que ambas instituciones trabajasen de acuerdo; pero esta fórmula fue pronto superada por el cambio de criterio que se opera en la sociedad española, crecientemente favorable

a la participación de la mujer en la vida pública. En vista de ello, se piensa ahora en admitir como miembros de la A.C.N. de P., sin discriminación alguna, lo mismo a hombres que a mujeres, lo cual no quiere decir que luego, en el reparto del trabajo, no se tengan en cuenta las peculiaridades del sexo, pero de otro modo a como se tienen en cuenta las

de la edad o las de la educación, la cultura, etc.

No habría necesidad siquiera de reformar los Estatutos, porque
ninguno de sus preceptos se refiere concretamente a sólo varones; ni mucho menos se halla artículo ninguno que excluya expresamente a la mujer.

-¿Cómo asegurar el acceso de los jóvenes a la Asociación?

-Es tarea no fácil; porque si siempre ha habido un cierto desfasamiento o «decalage» entre las generaciones, todo el mundo sabe y lo confiesa que ese desnivel es hoy día mayor que en otras épocas y crea entre noveles y veteranos discrepancias en punto a criterios, a pareceres, a gustos y hasta a valores morales que hacen poco atrayente a los jóvenes una Asociación de hombres maduros, como la nuestra.

Otra causa de ese apartamiento está en que la Asociación no es conocida y no tenemos arte los propagandistas, hay que con-fesarlo, para darnos a conocer.

Ocurre, en consecuencia, que, al paso ordinario, apenas se producen altas de jóvenes; pero, de repente, cada diez o doce años, se promueve, de un modo casi prodigioso, la incorporación de grupos nutridos de gente Joven universitaria.

Yo he conocido varias de esas promociones colectivas: la penúltima, que recuerde, fue obra de Federico Silva, y revistió la forma de Círculos de Estudios especiales para jóvenes; la última es de estos mismos días, y de ella sois vosotros los protagonistas. Que Dios os ayude.

-Por terminar, ¿mantiene la A. C. N. de P. su carácter de agrupación de minorías selectas?

—Si la A.C.N. de P. agrupa minorías es siempre en servicio del pueblo. Su amor al pueblo la ha distinguido desde su fundadel pueblo. Su amor al pueblo la ha distinguido desde su fundación. Nació con estas tres finalidades bien precisas: difundir el
pensamiento pontificio, promover la unión de los católicos, elevar el nivel de vida del pueblo y elevar su grado de cultura.
Este triple lema campea en los discursos y los escritos de
nuestros mayores y se refleja en las obras de la Asociación. Y
los tres fines, en definitiva, miran al servicio del pueblo.

Aunque la Asociación no goce de popularidad, porque no la
pretende ni la busca, todo el mundo sabe que no trabaja en
provecho propio ni tampoco en beneficio de sus socios. Y estamos moralmente seguros de que si hubiera de comparecer en
la vida pública en demanda del apoyo popular, éste no le faltaría.
Porque la A.C.N. de P. estima en mucho la «opinión pública».

Porque la A.C.N. de P. estima en mucho la «opinión pública», aun cuando se cuide más —y acudimos a la sabla distinción de Balmes— de la «conciencia nacional», a cuya formación y cultivo se aplica.

## La concepción bíblica de la Fe. La Fe de Abrahán

Con el título de «La Concepción Bíblica de la Fe», el reverendo señor don Angel González Núñez pronunció una conferencia en los Círculos de Estudio del Centro de Madrid, que reproducimos íntegra a continuación, dentro del Ciclo «El Año de la Fe», a través de las cuales la Asociación se suma a los deseos expresados por el Papa.

#### UN MODELO DE VIRTUDES

Me han concedido el honor de moderar esta conversación sobre el tema «La concepción bíblica de la Fe». El tema en sí es ambicioso e impreciso, de ahí que se pueda concretar así: «La Fe de Abrahán». En realidad se trata de ver, en la figura del Patriarca, un paradigma de lo que es la Fe en la Biblia, el concepto de la Fe en la Sagrada Escritura. Y quien nos señala el camino para escoger esta figura es San Pablo; para él, el paradigma más acabado del creyente en la Escritura es Abrahán. En el capítulo IV de la Carta a los Romanos expone lo que él cree ser la esencia de la Fe, según el concepto bíblico. Abrahán había sido para la tradición judía, en general, antes de Cristo, y siguló siéndolo después para el judaísmo postbíblico, un modelo de virtudes, el hombre que es puesto a prueba continua y todo lo supera, obteniendo mediante ello, en cierta manera, la justificación: es decir, Abrahán es justo por sus obras. Este concepto de Abrahán es una reinterpretación de la figura bíblica y San Pablo va precisamente más allá de esa reinterpretación, llegando a la figura misma tal y como se presenta en las tradiciones de! Génesis (cap. 12 al 25). El Apóstol, al ir a estas tradiciones de Abrahán, simplifica completamente su figura, podríamos decir que lo reduce a un solo concepto: Fe; igual que la persona, la figura del Bautista en el Nuevo Testamento se puede reducir, en su esencia, al concepto: Voz. La figura de Abrahán, de esa forma, le viene mucho más universal, y el Patriarca es así padre, no sólo de los judíos circundidados, súbditos de la Ley, sino de todos los creyentes, título que nosotros usamos y que en realidad se lo dio San Pablo.

«Creyó Abrahán a Dios y le fue reputado como justicia», es la frase clave de

este capítulo IV de San Pablo a los Romanos. Aquí trata el Apóstol de la justificación v se pregunta cuál es la fuente. la raíz de la justificación; discute sobre este tema con los contemporáneos, especialmente con los fariseos, para los cuales la raíz de la justificación es el cumplir la Ley, el seguir los preceptos de la Ley, cumplirla exactamente, y es entonces cuando uno se justiifca, es decir, es justo delante de Dios, de alguna manera merece y compra, por así decirlo, la justificación, porque él, mediante sus obras, es un obrero que trabaja y recibe luego su salario; esas son palabras que usa San Pablo en este capítulo. Y San Pablo va contra ese concepto de la justificación; por ello, luego, hace ver cómo Abrahán es justo, es reconocido por Dios como justo antes de la circuncisión, antes de toda obra, es decir, al creer; para él, la base de la justificación es la Fe.

#### **ABRAHAN Y SUS TRADICIONES**

Tenemos otro polo sobre ese mismo tema, que es Santiago; sabemos que Santiago dice que la Fe sin obras es Fe muerta; por tanto, las obras son las que hacen viva a la Fe, las que, naturalmente, cuentan. Siempre se ha visto aquí una oposición entre los dos Apóstoles; en realidad no hay tal. Es una posición irreconciliable, porque ambos hablan de problemas distintos, en distinta situación y desde puntos de vista diferentes. Pablo habla de esa polémica con los fariseos: Santiago dice que la Fe sin obras, la Fe que no se traduce en obras, es estéril. Poco importa decir yo creo, si cuando viene el pobre a mí yo le envío y no hago obras, fruto de esa Fe; es decir, las obras son fruto, consecuencia necesaria de la Fe. En realidad no hay oposición, porque San Pablo no negará que la Fe viva tiene como consecuencia necesaria

las obras; pero es un punto sobre el que siempre se ha discutido y se puede discutir. Mas veamos cómo es Abrahán en sus tradiciones. En ellas, la Biblia no quiere hacer de él una biografía, en realidad estas tradiciones son independientes entre sí; en su origen, muchas de ellas no tienen relación; fue el escritor tardío el que las puso en relación, hizo la compilación y, además, las interpretó, dándoles una unidad, unos giros teológicos que unen las distintas tradiciones. Es claro que estas tradiciones nos presentan a Abrahán desde diferentes puntos de vista y en situaciones muy concretas; su actitud y su respuesta son las que le retratan, pero no sólo a él, sino que también a su pueblo, porque es el pueblo que viene detrás el que dio la última forma a estas tradiciones, el que, en definitiva, formuló esa actitud como justa; es decir, si el pueblo considera que la actitud ante Dios es de Fe, de obediencia, de seguir, eso es precisamente lo que él proyecta sobre la figura de Abrahán y entonces lo mismo la actitud interna del Patriarca que la del pueblo, siglos después, son las que quedan reflejadas. ¿Y cuáles son esos perfiles fundamentales o situaciones distintas en que Abrahán se presenta como paradigma del creyente? El primero es el comienzo de su misma historia, cuando Dios le llama. En el capítulo 12 del Génesis leemos: «Dios habla a Abrahán y le dice: "Vete de tu país, de tu tierra, de la casa de tu padre al país que Yo te mostraré".» Dios no se presenta, no sabemos quién es ese Dios. Abrahán no lo sabe porque es un arameo de Mesopotamia y Yavées el Dios de Israel; y nosotros, en realidad, el que lee eso por primera vez no lo comprende, pero comprende si piensa que es el pueblo al que habla así y el pueblo, siglos más tarde. sabe perfectamente quién es ese Dios. Ese Dios llama a Abrahán en Mesopotamia y le dice que deje su país, su tierra. la casa de su padre. En ello hay una graduación de menos a más o de más extenso a más concreto, que es dejar todo lo que tiene. Vemos que la respuesta de Abrahán es ponerse en camino: esa palabra de Dios no le dice a dónde (vete al país que te mostraré). Abrahán rompe los lazos con todo, con sus tierras, sus tierras concretas, y se pone en camino

hacia Palestina, que es la tierra de promisión. Naturalmente, en este gesto del Patriarca hay una toma de actitud que va a ser lo que explique todos los actos de su vida; Abrahán escucha esa voz o esa inspiración y la sigue, obedece, y esa voz le dice: «Yo te haré padre de un gran pueblo.» He aquí una gran meta que se presenta; se ofrece a distancia, mas Abrahán se lanza al camino de esperar. No hay lógica humana que explique ese ponerse en marcha, porque es abandonar todo lo cierto y lanzarse a la aventura de todo lo incierto.

Abrahán llega a Canaán y entra en el país que ha de ser de promisión; entonces es cuando Dios hace la alianza con él y le hace las promesas; éstas son, sobre todo, dos cosas: padre de un gran pueblo, es decir, padre de una gran descendencia, y posesor de una tierra. Con esta promesa se pone como una tensión dentro de la Historia y de la persona de Abrahán, siendo esa tensión la que ha de guiarle toda su vida, teniendo que vivir en esa tensión, todos sus actos tienen que ir condicionados por la misma, por la tensión que origina la palabra de Dios. palabra creadora. Entonces la Historia, en sus diversos episodios, nos hace ver cómo esas dos promesas van a cumplirse o no cumplirse, todo está en tensión. Promesas de tierra y descendencia. Abrahán se lanza al camino y vemos en esas tradiciones cómo Abrahán recorre el camino de Mesopotamia, el reino de Mari, desde aquí entra en Palestina por el camino normal de las caravanas, por Palmira, Damasco, Siquén, Jerusalén, y después va a Egipto, como van todos los nómadas en esa época en busca de pastos para sus rebaños, en años de sequía. Y Abrahán hace todos esos caminos como un nómada cualquiera de los muchos que pasan por esa región. Mas los caminos de Abrahán tienen un sentido especial según esas tradiciones, y es que al llegar a Siquén Dios se le revela o se le presenta y él invoca su nombre y erige un altar; después Abrahán va a Betel y nuevamente el Señor se le manifiesta, y nos dice de nuevo la tradición que Abrahán erige un altar e invoca al Dios que se le revela. Vuelve a recorrer esos senderos y su invocación de Dios es una vez más realidad en los lugares en que se le ha manifestado. Al estar en Betel, Dios le dice que mire al país en todas direcciones: «Todo lo que ves será posesión de tus descendientes.»

#### UN HOMBRE CUALQUIERA Y CON FE

Entonces nos preguntamos cuál es el sentido de estos caminos de Abrahán, y es evidente que se trata de una toma simbólica de lo que va a tener, de lo que Dios le ofrece, sólo simbólica. En todos esos lugares hay santuarios de dioses cananeos, y al manifestarse Dios y erigir un altar allí parece que es ese Dios el que toma posesión de ese lugar; esa es una prenda simbólica de la posesión de ese objeto de las promesas.

Abrahán sigue siempre sus caminos como un hombre cualquiera y con fe en esa voz que le ha prometido eso; pero en realidad es un «guer», como se dice en la Biblia; un «guer» es un extranjero residente, el que no llega a poseer nada, él anda sus caminos solo, siempre extranjero.

Luego tenemos el tema de la descendencia. Sabemos que Abrahán sale de Mesopotamia, es entrado en años, su mujer lo mismo y además estéril; ¿cómo, pues, puede realizarse la promesa?, mas él sigue esperando, esa promesa no se ve por ningún lado, ¿cómo puede realizarse?

Llega un momento en que la historia nos refiere otro de los episodios de estas tradiciones, en que Sara, la mujer estéril, le dice a Abrahán: «Toma a mi sierva y quizá ella pueda darte hijos.» Los hijos de las siervas son considerados, por el derecho de la época, como hijos de la señora, y efectivamente, él toma a la sierva Agar y le da un hijo, Ismael; parece entonces que la esperanza de Abrahán va visualizándose en algo concreto; pone toda la esperanza de esa promesa de descendencia numerosa en ese hijo de la esclava. Claro es que un día Dios vuelve a manifestársele y le dice que ése no es el hijo de la promesa, que su mujer Sara tendrá un hijo y le llamará Isaac. De nuevo siempre Jugando en la imposible natural, Abrahán no ve cómo eso pueda llegar a realizarse; pero él espera. Al fin tres ángeles, que nos presentan allí otra lección, le anuncian de nuevo a Sara que tendrá un hijo; Sara se ríe, porque lo considera imposible; ella, con todo, tiene un hijo. Es el momento en que la esperanza de Abrahán se visualiza realmente y sabe que ése es el hijo de las promesas, el que Dios le ha prometido.

#### **ENTREGA TOTAL**

El capítulo 22 del Génesis es de los más tensos, de los más dramáticos, diríamos, pero contado con una sinceridad y una sencillez sin igual: Dios habla a Abrahán en la noche, le dice: «Abrahán, Abrahán, toma a tu hijo, sube al monte Moria y ofrécemelo en sacrificio.» La esperanza que se había concretado vuelve a difuminarse, era un hijo del milagro y ahora ese hijo va a ser sacrificado. La historia no nos dice nada en absoluto de los sentimientos de Abrahán, sólo lo que ocurre, tres días largos de camino; la

narración la conocemos suficientemente. El ángel detiene la mano del Patriarca. El gesto de Abrahán es de entrega total, de ir hasta el fin; podía haberse puesto en desacuerdo con esa orden de Dios, pero entonces hubiera sido ilógico el mismo salir de su tierra, ilógicos sus caminos...

Todo en realidad tiene una lógica, que no es la racional; es una lógica superior en la que todo está encauzado y no tiene otra posible explicación en ese camino. Cuando Abrahán retorna con su hijo, es claro que ahora es hijo, no de su carne precisamente, sino de una forma especial de su Fe. Abrahán lo ha recuperado precisamente por esa entrega del hijo mismo en manos de Dios, y ese es entonces un punto de realización de las promesas.

#### PADRE DE UN GRAN PUEBLO

Abrahán entra en años y un día muere su mujer; todavía no ha conseguido posesión de nada en el país; en esa ocasión de la muerte de su mujer, se acerca a los habitantes del Hebrón y les pide que le vendan un trozo de tierra para enterrar al muerto que tienen en su presencia: le contestan que no: Abrahán insiste en que quiere comprar una propiedad, que le vendan a precio de dinero una gruta que hay en el campo de Efrón; al final consigue la venta de esa cueva. Abrahán paga y entierra a su mujer; con ello entra en posesión realmente de esa tierra, esa es la prenda de posesión de la tierra, es la primera; y, en realidad, el muerto enterrado en una tierra toma posesión y se aferra a ella mucho más que los vivos. Jamás nadie podrá expulsar a Abrahán de ese sitio; Abrahán ha dejado de ser un «guer», para pasar a ser un propietario en el país; cuando él muere es asimismo sepultado en esa cueva de Macpero.

Podemos preguntarnos si al final de su vida Abrahán ha sufrido una desilusión; las promesas eran que Dios le haría padre de un gran pueblo y posesor de un país; mas, en realidad, ¿cuál es el pueblo que posee al morir?; un hijo, que es el heredero, porque el otro no cuenta en la historia, y ¿qué posee del país?: una cueva, en que queda sepultada su mujer y él: ésta es la prenda de la realización de las promesas en las dos líneas. Pero evidente es que las promesas iban mucho más allá de la capacidad de un hombre singular; por eso no podemos decir que Abrahán hubiera sufrido una desilusión al final de sus caminos, sino que en ese hijo y en ese pedazo de tierra ve al pueblo que ha de venir y ve la tierra que ese pueblo va a poseer, y entonces considera realizadas esas promesas que Dios le ha hecho. La Fe de Abrahán no es una ilusión que sufre la desilusión, sino que es una realidad: la figura se nos presenta así en la Biblia.

## Una colaboración necesaria

## La vida del padre Ayala va a ser escrita por un propagandista

El Consejo Nacional de la Asociación ha dado el encargo a don Francisco Cervera, veterano propagandista, de escribir la biografía de nuestro fundador, reverendo padre Ayala. Este ha condensado provisionalmente su vida y su obra, tan fecundas y plenas de santidad, en doce capítulos, como guía cronológica elemental y de partida para ordenar los materiales y fuentes que se recojan de cuantos conocieron y trataron al padre Ayala.

Todos los datos, publicaciones, recuerdos personales o escritos, aunque sean privados, y que puedan ilustrar o completar tan interesante biografía son indispensables, y deben ser facilitados al señor

## La Fundación benéficodocente «San Pablo» de la A. C. N. de P., a punto

La Fundación «San Pablo», constituida legalmente hace unos meses, se encuentra ya a punto de funcionamiento. Esta obra representará en la vida de la Asociación un paso trascendente para nuestra tarea apostólica. Por medio de ella se puede realizar una acción eficaz en orden a la creación de Centros de Formación, Colegios Mayores y Menores, Escuelas Profesionales, así como proporcionar ayudas en forma de becas, bolsas, premios y pensiones a los ióvenes en situación económica insuficiente. Sus objetivos rebasan la acción individualizada y aislada y reclaman una amplia y generosa cooperación de esfuerzos y el establecimiento de una adecuada organización y financiación.

Por todo ello, no dudamos que cada propagandista se planteará, en conciencia, cuál debe ser su contribución a esta gran obra. La Asociación, una vez más, espera y necesita tu ayuda personal y económica. Todo será para algo tan bello y tan cristiano —tan nuestro— como el de promocionar hombres y hacer posible su formación integral en aras de la justicia y del bien común.

Cervera cuanto antes. Pueden enviarios al Paseo de La Habana, 11, 5.º, teléfono 261 93 38, Madrid. Sólo así será obra colectiva de todos, al mismo tiempo que merecido homenaje de nuestra Asociación al fundador.

La obra comprenderá la época de su niñez en Ciudad Real, su patria chica; la de bachiller en Alicante y de universitario en Salamanca, pues hasta los veinticinco años, siendo ya flamante abogado. no ingresa en la Compañía de Jesús. Los sesenta y ocho años que llenan aproximadamente su vida de religioso comprenden a su vez los nueve capítulos restantes, con muchas páginas brillantes en santidad y en obras fecundas. Esta parte de su biografía se refiere a los tiempos de formación y estudios en la Compañía, casi ocho años, de oficios y ministerios, muchas veces directivos, y por último de padre espiritual, escritor y asesor de obras, dieciocho años finales coronados por santa muerte en Madrid el 20 de febrero de 1960.

## Un libro lúcido

Así ha sido calificada la obra del padre Zapico «Estado laico o Estado confesional», editada por el Servicio de Publicaciones del CEU, en el periódico nacional «ABC». Gonzalo Fernández de la Mora, después de un minucioso análisis, concluye afirmando:

«El padre Zapico ha escrito un libro lúcido y sistemático, como corresponde a la tradición tomista de la Orden Dominicana. Y ha abordado las más espinosas cuestiones de valoración histórica con audacia y sin temor. Su plataforma conceptual es el espíritu postconciliar. Situado en una hora de mutación profunda, no es de extrañar que, cuando llega a la causística, unas veces parezca que va demasiado lejos y otras se queda atrás. Todavía es pronto para que cristalicen las nuevas fórmulas. Este libro es un testi-

#### Centro de Murcia

Con motivo del Año de la Fe, el Centro de Murcia de la A.C.N. de P. inauguró, en el Colegio Mayor Femenino «Sagrado Corazón», el ciclo de conferencias dedicado al estudio de la Fe, que se inició con el tema «El Año de la Fe en la mente de Pablo VI», que estuvo a cargo del padre Lorenzo Cortés, rector de la Escuela Profesional de San Jerónimo.

Posteriormente, don Julio Navajas Lozano habló de «La Fe en la Biblia. La Fe en Abrahán». monio de la tendencia interiorizadora e intimista del sentimiento religioso. También lo es de la desideologización y racionalización —creo que felizmente irreversible— del espíritu humano.»

#### Centro de Cádiz

Durante el mes de febrero se ha estudiado en los Círculos de Estudios, dentro del ciclo correspondiente al Año de la Fe, los temas «La Ciencia y la Fe» y «Vivencia y eficacia de la Fe», por el secretario del Centro, Manuel Antonio Rendón y Gómez, y el invitado don Antonio Ortega.

### **iATENCION, MUY IMPORTANTE!**

La historia de la Asociación, en tirada restringida y numerada, se pondrá a la venta próximamente

Como ya se anunció oportunamente, el Consejo Nacional de la Asociación acordó autorizar la publicación restringida y numerada, limitada exclusivamente a los propagandistas, de la historia de la Asociación. La edición estará en la calle en un espacio de tiempo relativamente corto. Esperamos que sus números se agoten rápidamente. De ahí, que todo aquel que desee recibir un ejemplar de la misma deberá solicitarlo, lo antes posible, a la Secretaría General, con el fin de hacerle la debida reserva, ya que ésta se efectuará por riguroso orden de llegada de las peticiones.